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РОССИЯ СЕГОДНЯ

Ряд российских банков, в недале-
ком прошлом крупных игроков на 
ипотечном поле, разом объявил  о 
понижении ставок на жилищные кре-
диты. В среднем ставки упали на 
2—5% в валюте и рублях и состави-
ли порядка 15—16% и 18—19% со-
ответственно. Это первое снижение 
ставок по ипотечным кредитам в 
России со времени начала мирового 
финансового кризиса. 

Государство уже разработало 
программу помощи заемщикам, 
оказавшимся без работы. Агентство 
по ипотечному жилищному кредито-
ванию в течение года с момента об-
ращения будет вместо него распла-
чиваться с банком, на что из бюдже-
та будет выделено 25 миллиардов 
рублей. 

Предполагается, что за год Рос-
сия преодолеет кризис, нынешние 
безработные восстановят свои до-
ходы и вновь смогут самостоятельно 
погашать кредиты. Программа на-
чнет работать с января 2009 года. 

Помимо поддержки временно не-
платежеспособных заемщиков че-
рез АИЖК у правительства есть еще 
два варианта оказания помощи 
гражданам. Оба они также должны 
окончательно оформиться к январю 
2009 года. 

Первый предполагает выдачу 
банкам госгарантий, а заемщикам 
— государственного кредита, выде-
ляемого так же, как и пособие по 
безработице, но с обязательным ус-

ловием тратить деньги только на по-
гашение кредита. Бюджетный заем 
придется возвращать после того, 
как заемщик найдет работу, а зало-
гом по нему будет служить ипотеч-
ное жилье. 

Второй вариант — отмена трех-
летнего моратория на использова-
ние материнского капитала. С янва-
ря, как предполагается, эти сред-
ства можно будет направлять на ча-
стичное погашение или оплату про-
центов по ипотеке, причем подавать 
заявку на получение средств за 3—9 
месяцев до их использования также 
не придется. 

Цель принимаемых сейчас пра-
вительством мер не обезопасить 
банки от дефолтов ипотечных заем-
щиков, а успокоить население. 

Правительство одобрило очеред-
ной пакет мер по поддержке ипотеч-
ного кредитования. Для увеличения 
уставного капитала и последующего 
выкупа ипотечных закладных у бан-
ков АИЖК получит в будущем году 
200 млрд.  рублей,  не  считая 
60 млрд., уже выплаченных агент-
ству. Помимо этого утвержден объ-
ем кредитования Банком России 
частных банков под залог ипотечных 
облигаций, выпущенных под гаран-
тии АИЖК, в размере 500 млрд. руб-
лей. Цель таких беспрецедентных 
вливаний одна — заставить банки 
выдавать кредиты на жилье, посте-
пенно снижая проценты по ним и 
убирая «заградительные» условия. 

БАНКИ СНИЖАЮТ 
ИПОТЕЧНЫЕ ПРОЦЕНТЫ
Ряд российских банков объявил о снижении процентных ставок 

по жилищным кредитам. По данным Банка России, россияне успе-

ли набрать ипотечных займов в общей сложности почти на трилли-

он рублей. Агентство по ипотечному жилищному кредитованию 

(АИЖК) считает, что просроченная задолженность на сегодня со-

ставляет не более 2%.

«Стабфонд, резервы — все это 
средства, которые предназначены 
не просто для каких-то важных про-
ектов и даже не для того, чтобы спа-
сти от финансовых трудностей тех, 
кто их не ожидал. Эти деньги — 
шанс России. Мы уже потратили со-
тни миллиардов, но это не остано-
вило кризисных тенденций, ухудше-
ния социального самочувствия мно-
гих людей», — цитирует газета 
«Взгляд» открытое письмо Андрея 
Исаева,  Валерия Рязанского, Юрия 
Шувалова и других членов «Единой 
России». 

По мнению депутатов, бессмыс-
ленно выделять средства для помо-
щи крупным банкам и промышлен-
ным предприятиям, если не поддер-
живать платежеспособность поку-
пателей. «Им нужно давать деньги, 
которые и так им принадлежат. Они 
сами их прекрасно распределят — 
поддержат и сельхозпроизводите-
лей, и торговые сети, и автопром», 
— отмечают авторы письма. Они 
уверены, что более эффективный 
путь борьбы с кризисом — подде-
ржать пенсионеров и инвалидов, 
многодетные семьи и людей, поте-
рявших работу, бюджетников.

«Увеличив реальные доходы лю-
дей, мы вернем людям уверенность, 
экономике — рост. Мы должны при-
ступить к этому немедленно. Повы-

шение реальных доходов — самый 
справедливый, понятный гражда-
нам и прозрачный способ стимули-
рования экономики. Увеличение со-
циальных выплат будет сравнимо с 
затратами, уже произведенными 
бюджетом для поддержания банков 
и крупных производств, но окажется 
гораздо более эффективным», — 
считают члены «Единой России».

Авторы открытого письма пред-
ложили законодательно ограничить 
возможности банков в односторон-
нем порядке повышать кредитные 
ставки для заемщиков, обеспечить 
государственные гарантии по теку-
щим платежам потерявших работу 
граждан по кредитам, предусмот-
реть уголовную ответственность 
руководителей предприятий за 
привлечение труда нелегальных 
иммигрантов, не допустить повы-
шения тарифов ЖКХ и внутренних 
цен на энергоносители до июля 
2009 года. 

«Мы уверены, что незамедли-
тельное принятие предложенных 
нами мер не только будет способст-
вовать скорейшему установлению 
социальной стабильности в стране, 
но и станет конкретной помощью 
людям и явится важнейшим факто-
ром вывода России из кризиса», — 
подчеркивают авторы послания Ми-
нистерству финансов.

КУДРИНА ОБВИНИЛИ 
В БЕССМЫСЛЕННЫХ ТРАТАХ
Группа депутатов Госдумы России от партии «Единая Россия» высту-

пила с критикой действий министра финансов Алексея Кудрина и пред-

ложила свой план преодоления последствий мирового экономического 

кризиса. Народные избранники считают, что средства Стабилизацион-

ного фонда лучше дать простым людям, а не крупным банкам. 

«Второй год подряд главную ел-
ку страны, которая украшает Со-
борную площадь Кремля в ново-
годние праздники, привозят из 
Подмосковья. Высота елки — око-
ло 33 метров, а возраст — пример-
но 110 лет», — цитирует РИА «Но-
вости» слова представителя Мини-
стерства печати и информации 
Московской области.

Новогоднюю елку на Соборной 
площади Кремля устанавливали 
еще при Николае II. Однако рож-
дественское дерево в центре Мос-

квы появлялось только в том слу-
чае, если члены царской семьи 
встречали праздник в Кремле. За 
все время правления последнего 
российского императора ель на 
Соборной площади ставили только 
два раза. Чаще всего монарх и его 
родственники отмечали Новый год 
в Царском Селе.

После революции эту традицию 
забыли на десятилетия. Обычай 
ставить елку на Соборной площади 
возродили только в декабре 1996 
года. 

КРЕМЛЬ УКРАСИЛИ 
33-МЕТРОВОЙ ЁЛКОЙ
К Новому году на Соборной площади Кремля установлена 33-мет-

ровая ель, возраст которой превышает сто лет. Лесную красавицу 

подобрали в Звенигородском лесничестве Московской области.

В Краснозоренском районе пос-
ледние два года  тон в наращивании 
производственного потенциала на 
селе задает ООО «Вико»: реконст-
руировано несколько помещений на 
молочно-товарной ферме, по-
строены три сенохранилища, новый 
зерносклад, просторный ангар для 
хранения сельскохозяйственной 
техники и т. д. При этом каждый объ-
ект обходился сельскохозяйствен-
ному предприятию в солидную сум-
му. Чтобы сократить эти затраты, 
решились здесь на неординарный 
шаг — построить собственный бе-
тонный завод, так как именно бетон 
и штукатурный, кладочный раствор 
составляют значительную часть 
сметы затрат при проведении стро-
ительных и ремонтных работ.

Правило для «Вико»: сказано — 

сделано. Всего за несколько летних 
месяцев на отдельной площадке ре-
монтно-производственной зоны хо-
зяйства было смонтировано обору-
дование современного бетонного 

завода, работающего к тому же на 
«собственном» электричестве (для 
этого здесь же установлен и мощ-
ный дизель-генератор). 

Как рассказал нам директор за-

вода И.А. Сикорский, это полностью 
автоматизированное предприятие 
позволяет вырабатывать в час 20 ку-
бических метров бетона любой мар-
ки или строительного раствора,  при 
этом обслуживает его в смену всего 
один оператор. Пока завод предна-
значен для работы только в летние 
месяцы, что и нужно хозяйству. В 
нынешнем году им уже выработано 
2100 кубов бетона, пошедшего на 
сооружение и ремонт производ-
ственных и социальных объектов 
«Вико». Экономический эффект пе-
ревода ремонтно-строительного 
комплекса на собственный бетон, по 
предварительным подсчетам,  со-
ставил уже около миллиона рублей. 

Рассматривается вопрос о при-
обретении дополнительного обору-
дования, которое позволило бы за-
метно расширить ассортимент вы-
пускаемой на основе бетона про-
дукции, к примеру, производить 
собственную тротуарную плитку и 
т. д. А дизель-генератор может взять 
на себя еще и обеспечение электро-
энергией соседней фермы.

Юрий СЕМЁНОВ.

Фото Вячеслава МИТРОХИНА.

На снимке: директор «колхозно-
го» бетонного завода И.А. Сикор-
ский и оператор Е.С. Алдошин.

СЕЛЬСКИЕ НОВОСТРОЙКИ

«Колхоз» заводом обзавёлся
Нынешняя финансово-эко-

номическая ситуация в 

стране заставляет сельхоз-

товаропроизводителей эко-

номить на всем, что можно, 

но не в ущерб производ-

ству, которое к тому же 

надо расширять, ведь без 

развития оно обречено на 

угасание. 

ОФИЦИАЛЬНО
Утверждён порядок 
расходования средств

Постановлением коллегии 
области № 384 от 15.12.2008 г. 
утвержден порядок расходова-
ния средств областного бюд-
жета, предусмотренных на ре-
ализацию мероприятий, свя-
занных с исполнением наказов 
избирателей депутатам облас-
тного Совета народных депу-
татов, через органы исполни-
тельной государственной вла-
сти специальной компетенции 
Орловской области.

Принято решение 
Распоряжением коллегии 

области № 455-р от 15.12.2008 г. 
принято решение об организа-
ции и проведении конкурса на 
соискание грантов для подде-
ржки общественных объедине-
ний в Орловской области на 
2009 год — Год молодежи.

Условия и сроки проведе-
ния конкурса будут размещены 
на портале Орловской обла-
сти, в средствах массовой ин-
формации.

Контроль за исполнением 
распоряжения возложен на за-
местителя губернатора и пред-
седателя коллегии области, 
руководителя аппарата губер-
натора и коллегии области 
М.Г. Михайлова.

Пресс-служба 

губернатора.

Впервые были организованы и проведе-
ны совместные выездные занятия предсе-
дателей территориальных избирательных 
комиссий  и преподавателей социально-по-
литических дисциплин общеобразователь-
ных школ области. 

В работе школы избирательного права 
принял участие первый заместитель руко-
водителя Российского центра обучения из-
бирательным технологиям при ЦИК России 
А.Н. Калита.

Особенности целевой аудитории предо-
пределили структуру занятий, включавшую 
общие для участников проблемные лекции, 
лекции-диалоги, «круглые столы» с элемен-
тами презентации, а также посекционные 
тренинги и деловые игры. 

В качестве ведущих преподавателей 
школы избирательного права выступили ру-
ководитель юридического института Орел-
ГТУ доктор юридических наук, профессор 
П.А. Астафичев, заведующий кафедрой 
конституционного и административного 
права Орловского государственного уни-
верситета кандидат юридических наук, до-

цент В.И. Савин, заместитель председате-
ля избирательной комиссии Орловской об-
ласти Т.Н. Фролова, секретарь избиратель-
ной комиссии Орловской области И.С. По-
лякова, руководитель центра гражданского 
образования Л.Н. Жиронкина. В обсужде-
нии проблем участвовали заместитель на-
чальника управления образования и моло-
дежной политики департамента социаль-
ной политики Орловской области Г.А. Каз-
начеева, председатель комитета по законо-
дательству, государственному строительс-
тву и правопорядку  Орловского областного 
Совета народных депутатов М.В. Коренев. 

По окончании обучения преподаватели 
социально-политических дисциплин и 
председатели территориальных избира-
тельных комиссий области получили свиде-
тельства о прохождении занятий в школе 
избирательного права, а также специаль-
ные издания избирательной комиссии Ор-
ловской области (сборники электоральной 
статистики и учебно-методических матери-
алов).

Соб. инф.

Правовая культура 
будущих избирателей

В конце прошлой недели 

Общественную палату Орловской 

области посетила делегация из 

Брянска. Члены президиума 

Общественной палаты Брянской 

области В.И. Игнашков и 

С.Б. Романенко приехали в Орел, 

чтобы обменяться опытом работы 

в сфере обеспечения 

взаимодействия институтов 

гражданского общества и органов 

власти. 
Созданная четыре года назад по инициа-

тиве общественных объединений Обще-
ственная палата Орловской области являет-
ся одним из важнейших институтов, пред-
ставляющих интересы различных общест-
венных групп. Опыт, накопленный за годы ра-
боты Общественной палаты, привлекает вни-
мание институтов гражданского общества, 
действующих в других регионах.

Участники брянской делегации, побывав-
шие в Орле, встретились с председателем 
совета Общественной палаты Орловской об-
ласти С.А. Мальфановым, его первым заме-
стителем В.С. Пукаевым, председателем ко-
миссии Общественной палаты по информа-
ционной политике и связям со СМИ А.Н. Ти-
хоновым  и председателем комиссии по воп-
росам развития спорта и пропаганды здоро-

вого образа жизни Ю.М. Шаруненко. В ходе 
встреч обсуждались различные аспекты дея-
тельности общественных палат в Орловской 
и Брянской области, в частности помощь 
гражданам в реализации их прав, поддержка 
и развитие гражданских инициатив, посред-
ничество в установлении конструктивного 
диалога между властью и обществом, взаи-
модействие общественных организаций и 
СМИ.

Обсуждались и проблемы, возникающие в 
процессе работы институтов гражданского 
общества. По словам А.Н. Тихонова, главной 
такой проблемой сегодня является разо-
бщенность различных социальных групп, а 
потому основной задачей общественных па-
лат в регионах является деятельность, на-
правленная на консолидацию всех общест-
венных сил ради достижения стабильности и 
гражданского мира.

 В.И. Игнашков и С.Б. Романенко расска-
зали также о различных формах работы Об-
щественной палаты Брянской области. При 
этом участники брянской делегации призна-
лись, что им есть чему поучиться у более 
опытных орловских коллег. 

Как отметил первый заместитель предсе-
дателя совета Общественной палаты Орлов-
ской области В.С. Пукаев, взаимодействие 
между институтами гражданского общества 
Орла и Брянска будет продолжаться и в даль-
нейшем.

Соб. инф.

Орёл — Брянск: 
гражданский диалог

Многие из них, бывшие учителя, воспита-
тели детских садов, инженеры, говорили 
журналисту «Орловской правды», что ис-
кренне благодарны владельцу этого рынка 
Юрию Курееву, который несколько лет на-
зад, в тяжелое для них время, предоставил 
им торговые места и дал возможность про-
кормить свои семьи. Сейчас, в связи с «на-
павшим» на всех нас кризисом, ситуация 
вновь осложнилась: на предприятиях, в ор-
ганизациях начались сокращения — попро-
буй найти работу, — поэтому за свои торго-
вые места на рынке предприниматели дер-
жатся крепко. Но, возможно, правы те, кто 
считает, что этот популярный пятачок земли 
в самом центре города кому-то настолько 
приглянулся, что возникло желание его ото-
брать.

Даже в мыслях не держу, что наше обла-
стное УВД может играть в чьих-то коммер-
ческих интересах, убеждена, что милиция 
твердо стоит на страже закона. Однако не-
давно предпринимателям с Левого берега 
Оки, встревоженным угрозами зачастивших 
к ним представителей милиции выгнать их с 
рынка, пришлось обратиться за помощью в 
областную администрацию, в нашу газету. И 
даже после того как вышло постановление 
коллегии области от 24 ноября, разрешив-
шее управляющей компании «Центральный 
рынок» продолжить организацию ярмароч-
ной торговли на этой территории, предпри-
ниматели продолжали чувствовать такое 
пристальное «внимание» оперуполномочен-
ного УВД, просто засыпавшего их повестка-
ми, что они снова были вынуждены обра-
титься в нашу газету с мучившими их вопро-
сами. Самый главный вопрос, вызывающий 
недоумение: если президент России Дмит-
рий Медведев приказал «не кошмарить» ма-
лый бизнес, то почему это не выполняется 
на их рынке? Или слова президента для ор-
ловской милиции ничего не значат?

Об этой тревожной ситуации мы расска-
зывали в публикациях «Предприниматели 
обратились за помощью» (25 ноября) и 
«Ментовский беспредел?» (5 декабря). От-
ношения малого бизнеса с проверяющими 
структурами обсуждались на областном со-
вещании по поддержке предприниматель-

ства, на совещании губернатора с предста-
вителями силовых структур.

Некоторое время предприниматели на 
Левом берегу Оки работали спокойно. Но на 
прошлой неделе в нашей редакции снова 
раздался тревожный звонок от торговцев с 
этого рынка. И вот — новая встреча с пред-
принимателями. Они взволнованно дели-
лись впечатлениями от только что прошед-
шего «налета» группы проверяющих, состо-
явшей из семи человек.

— Нам они сказали, что из архитектуры, 
— рассказывала одна предпринимательни-
ца. — Из какой именно архитектуры — го-
родской или какой-то другой, — почему-то 
не объяснили. Фамилий тоже не назвали. 
Начали мерить расстояния на рынке — от 
столбов до дома и по всей длине террито-
рии, потом сказали, что, дескать, в этом ме-
сте 20 сантиметров земли якобы прихватили 
и в другом тоже. На это мы ответили, что в 
прошлом году сами работники архитектуры 
мерили расстояния на нашем рынке и крес-
тики поставили, по которым Юрий Александ-
рович Куреев сделал свои отметки. Мы ска-
зали проверяющим, чтобы нас оставили в 
покое, не мешали работать!

Другие предприниматели добавили, что в 
составе проверяющих и замеряющих были 
работники УВД и других, предположительно 
правоохранительных, органов. Работник 
УВД был, пожалуй, единственным, кто пред-
ставился одному из торгующих: Егоров из 
управления по налоговым преступлениям. 
Предпринимателям проверяющие объясни-
ли, что у них есть постановление на замеры 
территории рынка, но документа никакого 
не показали. Дескать, пришли по сигналу о 
том, что две палатки на краю этого рынка не 
так установлены, как нужно, и далее отпра-
вились проверять, не «залезли» ли эти па-
латки на чужую территорию и кому в таком 
случае должны платить за торговое место их 
владельцы!

Конечно, желание замерить частную тер-
риторию исключительно, надо полагать, в 
интересах города понятно. Удивительно дру-
гое: проверяющие, стоящие, еще раз повто-
рим, на страже закона, почему-то забыли о 
том, как должны проводиться проверки рын-

ков. А правило для всех контролирующих 
структур одинаково: представить управляю-
щей компании соответствующее постанов-
ление на проверку, расписаться в журнале 
проверок и вместе с представителем дан-
ной компании начать эту работу. Этого же 
сделано не было. А еще кто-то из проверяю-
щих сказал, как врезалось в память пред-
принимателей, что надо, мол, еще разо-
браться, на каком основании дано разреше-
ние на ярмарку на Левом берегу Оки. Хотя 
давать такое разрешение или нет — это де-
ло органов власти, а не отдельного сотруд-
ника милиции или службы архитектуры. Но 
настроение предпринимателей этой репли-
кой, конечно, было испорчено.

Предприниматель, руководитель Орлов-
ского регионального отделения общерос-
сийской общественной организации малого 
и среднего бизнеса «Опора России» Анато-
лий Олефиров, к которому мы обратились за 
комментарием ситуации с проверками на 
Левом берегу Оки и на других рынках города, 
сказал, что представители УВД, РОВД, при-
ходя с проверками, ссылаются на закон о ми-
лиции. А разве не существует других феде-
ральных законов — в поддержку малого биз-
неса? Интересно, что в будущем году вступа-
ют в силу поправки в закон о милиции, кото-
рые существенно урезают ее права на потре-
бительском рынке. Кроме того, в 2009 году 
начнет действовать закон, по которому вне-
плановые проверки малого бизнеса могут 
проводиться только с санкции прокурора. 
«Может быть, этим вызвано оживление с 
проверками сейчас, — предположил А. Оле-
фиров. — Веселый декабрь получается!»

Мы обратились за комментарием и к на-
чальнику областного управления торговли и 
потребительских ресурсов В.П. Агапову. Он 
сказал, что Федеральный закон «О рознич-
ных рынках и о внесении изменений в Трудо-
вой кодекс Российской Федерации», кото-
рый был принят два года назад, определяет 
полномочия субъекта Федерации, муници-
пального образования по организации ры-
ночной торговли. В этом законе, в частно-
сти, говорится и о том, что субъекты Феде-
рации могут организовывать ярмарки. На 
Орловщине был принят областной закон в 
соответствии с федеральным законом о роз-
ничных рынках. Было разработано положе-
ние о действии ярмарок на территории Ор-
ловской области. 

— Рынки играют большую роль в торго-
вом обслуживании населения, — сказал 
В.П. Агапов. — Около 20 рынков в области 
было преобразовано в ярмарки выходного 
дня. Аналогичная работа была проведена и 
в Орле. Рынок на Левом берегу Оки соглас-
но поданному заявлению был преобразован 
в ярмарку. По положению, утвержденному 
областной властью, право на разрешение 
организации ярмарки предоставлено и 
субъекту Федерации, и органам местной 
власти. Рынок на Левом берегу Оки сущест-
вует более семи лет. Там торгует значитель-
ная группа предпринимателей. К нам обра-
тился Куреев, владелец земельного участка, 
на котором был этот рынок, представил пра-
воустанавливающие документы. Постанов-
лением коллегии области ему было выдано 
разрешение на организацию ярмарки сро-
ком на год, в этом году оно было пролонги-
ровано.

— Сейчас, в кризисный период, ярмарки, 
где продаются товары по доступным ценам, 
помогают многим предпринимателям и по-
купателям сводить концы с концами. Кстати, 
в пятницу, 19 декабря, на областном сове-
щании по торговле было дано поручение ад-
министрации Орла по организации порядка 
20 мини-ярмарок, на которых люди смогут 
купить товары непосредственно у товаро-
производителей по более низким ценам, 
чем в других торговых точках, — подчеркнул 
В.П. Агапов.

И сейчас, в условиях мирового кризиса, 
когда руководство страны, руководство Ор-
ловской области предпринимают все уси-
лия для поддержки людей, снятия социаль-
ной напряженности, сдерживания роста 
цен, роль малого бизнеса велика как никог-
да. Мы не забыли тяжелые 1990-е годы, ког-
да представители малого бизнеса в период 
фактического коллапса экономики страны 
помогли нам выжить. История, судя по все-
му, повторяется. Не случайно президент РФ 
Д.А. Медведев столько внимания уделяет 
поддержке именно малого бизнеса. В связи 
с этим непонятна позиция УВД, его сотруд-
ников по отношению к предпринимателям 
рынка на Левом берегу Оки. А может, лучше 
нам всем обществом поддержать и защи-
тить представителей малого бизнеса? Мо-
жет, тогда и кризис не будет таким тяжелым 
для всех нас? А каково мнение УВД?

Людмила СТАВЦЕВА. 

МАЛЫЙ БИЗНЕС

Тревожный декабрь, или Ментовский беспредел-2?
Таким оказался последний месяц уходящего года 

для предпринимателей, торгующих на частном рынке на Левом берегу 

Оки в Орле. 
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«Современные формы и методы формирования правовой 

культуры будущих избирателей»
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